



SAN SALVADOR DE JUJUY, 07 DE MARZO DE 2025

Apertura del 164° Periodo de Sesiones Legislativas 2025

MENSAJE DEL GOBERNADOR **CARLOS SADIR**

En primer lugar, quiero agradecer a la Cámara de Diputados de nuestra provincia por la labor desempeñada en 2024 y pedirles que renovemos juntos el compromiso para seguir construyendo un Jujuy mejor. Este es un espacio fundamental para el fortalecimiento de nuestra democracia y el desarrollo de nuestra provincia.

Ya pasó un año desde que asumimos esta responsabilidad, y seguimos con la misma convicción y compromiso: mejorar la calidad de vida de los jujeños. Ese es nuestro objetivo y lo vamos a alcanzar con trabajo, responsabilidad y gestión.

El contexto nacional es desafiante, con dificultades económicas que impactaron en las provincias. Sin embargo, en Jujuy hemos sostenido con firmeza las políticas públicas que consideramos esenciales para la transformación iniciada hace casi una década. No hemos resignado derechos ni desmantelado programas fundamentales, porque creemos

que un Estado eficiente es clave para garantizar bienestar, desarrollo e igualdad de oportunidades. Siempre digo, que podemos tener equilibrio y superávit fiscal pero con sentido social.

Por eso, quiero agradecer a los señores diputados por la aprobación de la Ley de Presupuesto 2025. Para nosotros, como gobierno, es una herramienta fundamental para gestionar todas las obras públicas que tenemos previstas, priorizando el pago de sueldos y las necesidades de los jujeños.

Gracias a un manejo responsable de los recursos, presentando las rendiciones correspondientes, pudimos sostener el pago de salarios en tiempo y forma, mantener la asistencia a sectores vulnerables, fortalecer la educación y la salud pública, y seguir impulsando obras estratégicas que potencien el crecimiento de nuestra provincia. Cuidamos seriamente los recursos de la provincia, no hubo despidos de empleados publicos, pero somos

conscientes de la importancia del buen manejo de las finanzas públicas.

Seguimos siendo una provincia con estabilidad financiera y, con esfuerzo, garantizamos el pago de los salarios de nuestros empleados públicos entre el 1 y el 5 de cada mes, además de cumplir con bonos y aumentos salariales.

Hoy voy a compartir con ustedes los logros alcanzados, los desafíos superados y los proyectos que impulsaremos en este 2025.

En un contexto económico difícil, logramos reducir significativamente la deuda pública de la provincia. Esto nos permite administrar mejor los recursos y seguir invirtiendo en seguridad, educación, salud y obras públicas sin comprometer el futuro de Jujuy. Es positivo que, en el último tiempo, el Gobierno Nacional haya podido bajar la inflación que tanto ataca a los sectores más vulnerables.

Hemos reducido la deuda pública provincial en dólares, hoy es un 9,7% inferior que en diciembre de 2023. Y hemos reducido la deuda pública provincial un 41,8% en relación a diciembre de 2023.

Los compromisos de pagos cumplidos en 2024 por deudas contraídas en moneda extranjera y moneda nacional, muestran la sostenibilidad y cumplimiento de manera regular de las obligaciones financieras del Estado provincial.

En cuanto a los ingresos de origen nacional de la Provincia de Jujuy, su variación en términos nominales en 2024 respecto de 2023 fue de un 195,5%. Sin embargo, en términos reales el año acumuló una caída del 9,2%. Todos los meses del año estuvieron por debajo de la inflación, excepto el último bimestre, en el que los recursos nacionales pasaron a registrar ligeras variaciones positivas.

Paralelamente, los ingresos de origen provincial

han variado un 175,3% en el año 2024 con respecto al año anterior, debido al incremento de los impuestos pro cíclicos, y en menor medida el impuesto inmobiliario y sellos, lo cual significó una disminución del 16,5% en términos reales.

Además, en 2024, afrontamos con recursos propios el pago del Incentivo Docente, luego de que el Gobierno Nacional decidiera eliminarlo. También brindamos asistencia financiera a las empresas de transporte para asegurar el pago a sus trabajadores y garantizar a los jujeños un servicio esencial para su vida cotidiana. Además, mantuvimos paritarias permanentes con los distintos gremios de la provincia y aseguramos el pago de adicionales claves como Conectividad, Mayor Jornada y Mínimo Salarial Docente, a pesar del retiro de financiamiento por parte del Estado Nacional.

También, para este inicio de clases, firmamos con más de 40 comercios jujeños el Acuerdo Escolar

2025 para aliviarles la carga económica a las familias frente a lo que representa volver a las aulas.

Desde el primer día de mi gestión, busqué el diálogo con el Gobierno Nacional porque estoy convencido de que cada acuerdo logrado es en beneficio de los jujeños. Fruto de ese trabajo, hoy podemos anunciar la reactivación de la obra de la Ruta Nacional 34, cuya apertura de sobres ya realizamos, tras casi seis años de espera.

En materia energética, seguimos gestionando ante el Gobierno Nacional y organismos internacionales de crédito la ampliación del Parque Solar Cauchari I, II y III, así como el desarrollo de Cauchari IV y V. Este proyecto permitirá llevar energía limpia a 59 mil hogares y contribuirá a la provisión de energía renovable para todo el país.

Otro paso fundamental que damos hoy es concretar algo que, al inicio de la Apertura de Sesiones del año pasado, expuse como una imperiosa necesidad, que Jujuy cuente con una Ley de Coparticipación, ley que hasta acá nunca tuvo y que como gobierno provincial queremos que se concrete.

Así que, ya hemos redactado un proyecto de ley de coparticipación desde Ejecutivo, que presentaremos a este Cuerpo en breve, ya que primero queremos presentarla a Intendentes y Comisionados de toda la provincia para consensuar su contenido y redacción, ya que además de la determinación de los coeficientes que generarán la masa de coparticipación primaria y secundaria, se incluirá la creación del Fondo de Desarrollo Comunal (FODECO) prevista en nuestra Constitución, Art. 103. Inc. 4 y una Comisión Interjurisdiccional de Tributos (CIT). Esta última con el objetivo de armonizar la materia tributaria entre municipios y con la Provincia y estudiar la mejora de procedimientos, simplificación

y reducción de tributos, así como la correcta aplicación de esta Ley.

Como dije antes, la idea es consensuar con los Intendentes y Comisionados, por eso los convoqué a una reunión el próximo 31 de marzo y así poder presentar el proyecto definitivo. Pronto les informaré el horario y lugar para que todos estén presentes.

Finalmente, avanzamos en la regularización de la situación de los empleados públicos, reafirmando nuestro compromiso con el fortalecimiento del Estado y el reconocimiento a los trabajadores que día a día sostienen el funcionamiento de la provincia.

Seguimos de pie, con el compromiso de construir el futuro que nos merecemos.

Políticas de Asistencia: Un Estado con Sentido Social

En Jujuy, logramos alcanzar el déficit cero, priorizando siempre a los jujeños.

Uno de los pilares de nuestra gestión es asegurar el acceso a una alimentación saludable. A través del **Programa Nutricional Escolar**, cubrimos 661 establecimientos educativos y garantizamos una alimentación adecuada para 148.879 niños y niñas en toda la provincia. Además, continuamos abasteciendo a comedores y merenderos habilitados en diversas localidades, asegurando que cada familia que lo necesite reciba la asistencia.

En materia de transporte, desde febrero de este año ampliamos el área de cobertura de la **tarjeta SUBE** en San Antonio, El Carmen, Monterrico, Perico, Pampa Blanca, Aguas Calientes, Puesto

Viejo, La Mendieta y Palpalá pueden acceder a un transporte más accesible.

Acompañamos y fortalecemos la labor de los **Centros de Atención Familiar, los Comedores Comunitarios e Infantiles y los programas de viandas**, garantizando que la asistencia llegue a quienes más lo necesitan. Además, seguimos **trabajando en la protección integral de derechos**, asegurando la continuidad de la **Línea 102**, un canal esencial para la escucha y el resguardo de nuestros niños, niñas y adolescentes. Nuestros **Centros de Desarrollo Infantil y Centros de Día** continúan brindando cuidado y educación.

Somos un gobierno que cree en la inclusión y en el valor del trabajo. Por eso, otorgamos subsidios a **37 emprendedores con discapacidad** y organizamos ferias y paseos artesanales con la participación de más de **200 emprendedores**, promoviendo la economía local.

Asimismo, a través de la **SUCEPPI, otorgamos 376 certificados de Regularización de Cooperativas**, lo que permitió la ejecución de obras en distintas localidades y generó fuentes de empleo digno para esos trabajadores.

Mantenemos vigentes programas como **Potenciar**, que beneficia a 6.842 jujeños; el **Plan de Contingencia Jujuy Asiste y Reactiva**, que alcanza a 5.064 personas; **PLASONUP y el Programa de Contención y Asistencia a beneficiarios en vulnerabilidad social**.

Otro punto clave de nuestra gestión es la asistencia en servicios esenciales. Actualmente, **65.000 hogares jujeños cuentan con tarifa social de energía eléctrica**, gracias a los aportes provinciales.

Educación para el futuro

Sabemos que la educación es la base del progreso y el desarrollo. Por eso, implementamos políticas que no solo mejoran la calidad educativa, sino que también responden a las necesidades más urgentes de nuestros estudiantes y docentes.

A través del **Plan Provincial de Alfabetización**, fortalecemos los procesos de lectura, escritura y comprensión lectora en los estudiantes. Para asegurar equidad en el aprendizaje, entregamos **10.000 kits escolares**, garantizando que todos los niños y niñas tengan los recursos básicos para su formación.

Además, logramos revincular a **900 estudiantes** al sistema educativo mediante políticas de contención, como el **Programa CREER**, y otorgamos **44.656 becas PROGRESAR** para que más jóvenes puedan seguir estudiando.

En 2024, se concretó la construcción de **82 nuevas ins-**

tituciones educativas y actualmente hay **43 obras en ejecución**. También realizamos una inversión histórica en tecnología, destinando **USD 24.977.080 en Recursos Tecnológicos Educativos** para que los estudiantes tengan acceso a nuevas herramientas de estudio.

Adquirimos:

- **2.060 ADM (aulas digitales móviles)**, beneficiando a **más de 800 instituciones** y equipamiento tecnológico a escuelas de todos los niveles educativos
- **7 camionetas 4x4 y 3 vehículos utilitarios**, destinados a la logística del sistema educativo.

En julio de este año, tendremos conectividad en todos los establecimientos educativos de la provincia. Con redes de fibra óptica brindaremos acceso a internet de calidad a todo el sistema educativo de Jujuy.

Vamos a asegurar que todos tengan acceso a una educación de calidad y a oportunidades reales.

Apostamos a la Salud Pública

Desde el primer día de gestión, reafirmamos nuestro compromiso con la salud pública que es un derecho fundamental y por eso en 2024 invertimos **\$5.379.665.604,54** en infraestructura hospitalaria y equipamiento.

Ejecutamos obras estratégicas para el sistema de salud:

- **Hospital Regional Oscar Orías:** con un avance del **92%**, este hospital será clave para la atención en Ledesma, Santa Bárbara y Valle Grande.
- **Nueva Guardia del Hospital Snopek:** ya cuenta con consultorios operativos y avanzamos en la compra de equipamiento para su plena habilitación, beneficiando a los vecinos de Alto Comedero.
- **Central de Urgencias del Hospital Pablo Soria:** en

diciembre inauguramos la primera etapa con la remodelación de consultorios externos y la ampliación del servicio de guardia con equipamiento de primer nivel.

- **Centro Regional de Rehabilitación de Tilcara:** una obra que fortalece la atención en la Quebrada.
- **Hospitales de Humahuaca, Perico, Yuto, Materno Infantil y Sequeiros:** refaccionados con una inversión de **\$160.000.000** en infraestructura y equipamiento.

También mejoramos integralmente los **CAPS** en distintas partes de la provincia, acercando servicios de salud de calidad a cada jujeño y jujeña.

El SAME Jujuy es un orgullo provincial y un referente a nivel nacional. Este año incorporamos:

- **8 nuevas ambulancias** y un móvil logístico totalmente equipados con tecnología médica avanzada.

- **Ecógrafos portátiles en ambulancias**, posicionando al SAME Jujuy entre los servicios de emergencias más modernos del país.
- **Nuevas bases operativas en Yuto, Aguas Calientes, El Talar y Perico**, que nos permitió responder a **98.194 emergencias** en el último año.

Además, seguimos fortaleciendo la atención prehospitalaria con **visitas domiciliarias de Atención Primaria de la Salud** y operativos territoriales. Gracias a los **NODOS**, en 2024 realizamos **81.943 atenciones médicas en barrios**, alcanzamos **102.326 atenciones en operativos ambulatorios** y seguimos con **rastrillajes casa por casa**.

Para optimizar la gestión, modernizamos el sistema de salud pública con herramientas digitales:

- **Carnet Sanitario Digital**.
- **Gestión de turnos por WhatsApp**, ya operativa en los hospitales Snopek, Gallardo, Zabala y Paterson, y próximamente en el Orías.

Algo histórico para los jujeños es que **por primera vez realizamos trasplantes renales en el sistema público provincial**, garantizando este procedimiento vital sin necesidad de derivaciones.

Asimismo, hoy contamos con **Guardias de Salud Mental en las 5 regiones, convirtiéndonos en la única provincia del país** que brinda este servicio fundamental de contención y asistencia.

Durante el año 2024, el ISJ asistió a más de 193 mil afiliados, con el aporte de un 60% del total de la población bajo cobertura.

Sobre la carrera de Medicina, ya hicimos la presentación final ante la CONEAU del Proyecto, completando todos los requerimientos que nos hicieron y quedando a la espera de la resolución final. Igualmente, desde la Agencia, y en conjunto con la UNJu, se avanzó con el dictado de la Diplomatura Universitaria en Docencia para Ciencias Médicas .

Seguridad: Un Plan Integral en Marcha

La seguridad sigue siendo una de nuestras prioridades. Por eso, estamos implementando un **Plan Integral de Seguridad**, con reformas estructurales y nuevas herramientas para fortalecer la prevención y el combate del delito.

En tecnología y equipamiento, logramos:

- **Modernización del sistema 911 y Monitoreo** con geoposicionamiento DMR, permitiendo un mejor control de respuesta y comunicación con GPS.
- **161 radios bases y 258 equipos de comunicación HT** para reforzar la operatividad en el interior de la provincia.
- **170 móviles policiales con dispositivos GPS** para mejorar la planificación de patrullajes es-

tratégicos.

También optimizamos la logística interna con la implementación de un **Sistema Informático para la gestión de ingreso y reparación de vehículos**, una deuda histórica que hoy saldamos con nuestra fuerza policial.

La prevención es clave, por eso en **2024 instalamos 70 Alarmas Comunitarias**, reforzando la seguridad en los sectores más vulnerables.

Infraestructura y Equipamiento

Sabemos que mejorar las condiciones de trabajo de nuestras fuerzas impacta directamente en el servicio que se le brinda a la gente.

- **Inauguramos la Alcaldía de Alto Comedero y el Destacamento Palca de Aparzo.**

- **Reordenamos el Departamento de Logística** con nuevas instalaciones y equipamiento.
- **Construimos el Edificio de Infantería y de la Banda de Música en San Pedro**, en conjunto con el municipio.
- **Avanzamos con la construcción del Destacamento de El Fuerte y la ampliación de la Comisaría N° 63.**
- **Nuevo Centro de Gestión en las 150 Ha.**

Para el 2025 tenemos en proyección:

- **Ampliación del Centro de Gestión en B° Bajo La Viña.**
- **Remodelación y ampliación de la Comisaría de El Talar.**
- **Construcción del Destacamento de Lipán de Moreno.**

También entregamos **materiales para el mejoramiento y construcción en Tusaquilla, Rinconadilla, Tres Pozos y Barrancas.**

Seguimos invirtiendo en equipamiento y movilidad:

- **19 camionetas, 9 automóviles, y 28 motos (Honda Tornado 300 cc y Morini 650 cc.)**
- **Equipos de radiocomunicación, vestimenta e indumentaria para las fuerzas.**

Fortalecimos nuestro equipo humano con **287 nuevos policías y 198 penitenciarios**, y, además, inauguramos el **Comedor Universitario**, asegurando la alimentación de los cadetes con desayuno, almuerzo y cena.

Ascendieron 2.417 efectivos policiales y 301 penitenciarios. Cumplimos anunciando en agosto sus ascensos.

Queremos un Jujuy más seguro

Quiero anunciar que vamos a ampliar el sistema de cámaras de video vigilancia con tecnología de última generación en 13 localidades del interior de nuestra provincia (Segunda etapa de Jujuy Seguro e Interconectado), esto incluirá los accesos principales y puntos estratégicos como accesos a barrios, espacios comerciales y zonas muy concurridas. Esto significa más seguridad para el interior y más herramientas para nuestras fuerzas.

Lo haremos sobre la RED EDUCATIVA PROMACE que tiene una extensión aproximada de 750 Km, es decir que vamos a aprovechar los recursos disponibles sin generar nuevos gastos innecesarios. Las localidades serán: Libertador; San Pedro; Susques; Tilcara; Monterrico; Purmamarca; Humahuaca; La Quiaca; Palpalá; El Carmen; Abra Pampa; Yuto y Perico.

La instalación y ubicación de las cámaras será consensuada con los intendentes de cada localidad. A ellos les presentamos este plan.

Un Estado contra la Violencia de Género

Somos un Estado que aborda la Violencia de género. Sabemos que la seguridad no solo la podemos medir en móviles y equipamiento, sino también en la protección de los sectores más vulnerables. Por eso, creamos **Centros de Atención a las Víctimas de Violencia de Género en todas las Unidades Regionales**, garantizando asistencia y contención en cada rincón de la provincia.

Transformación Digital de nuestro Gobierno: Basta de Burocracia

Este es un gobierno que está comprometido con mejorar los servicios públicos y facilitar el acceso de todos los ciudadanos a los trámites más importantes. Para lograrlo, implementamos nuevas tecnologías digitales, como el Sistema de Gestión Documental Electrónica (GDE) y la APP Tu Jujuy, que ponen a disposición de los jujeños más de 150 trámites disponibles las 24 horas, tanto en versión web como en aplicación móvil. Esto facilita que estemos más cerca de la gente y sus necesidades.

Avances clave:

- **Gestión Documental Electrónica (GDE):** Gracias a esta herramienta, los trámites ad-

ministrativos se gestionan electrónicamente, lo que ahorra tiempo y reduce costos, eliminando pasos burocráticos innecesarios.

- **Infraestructura de Datos Espaciales de Jujuy (IDEJuy):** Un portal geoespacial que optimiza la gestión de la información de nuestra provincia.
- **Inscripción digital de Sociedades Comerciales:** Simplificamos el proceso para que los emprendedores y comerciantes puedan realizar sus trámites de manera más rápida y accesible.
- **Implementamos el Servicio gratuito de internet en Ciudad Cultural.**
- **Planilla prontuarial con Seguridad**

Registro Civil: Cercanía y Accesibilidad

En 2024, inauguramos centros de documentación rápida en varias localidades de Jujuy, como El Talar, El Piquete, Vinalito, Santa Catalina, Cusi Cusi, Maimará, Olaroz Chico y El Fuerte; en el Materno Infantil y Alto Comedero, acercando el Registro Civil a los ciudadanos para que no tengan que trasladarse largas distancias para realizar trámites esenciales como la obtención de DNI, cambios de domicilio o solicitud de partidas. Esto permite que se ahorre tiempo y dinero.

Además, instalamos delegaciones del Registro Civil en Buenos Aires y Córdoba, y ampliamos las oficinas en el Hospital de Niños Maternidad Héctor Quintana , permitiendo que los

recién nacidos sean registrados y documentados sin necesidad de esperar. Y tenemos previsto habilitar oficinas en las principales maternidades de la provincia.

Estamos avanzando con la conclusión de obras de registros en La Quiaca, Calilegua y Yavi, lo que garantizará que más jujeños puedan acceder a estos servicios de manera más rápida y cercana.

Deporte

Hace un año expresé que una de mis prioridades como gobernador era brindar espacios para que los jóvenes pudieran practicar deporte en sus barrios y apoyar a nuestros deportistas, tanto profesionales como amateurs.

Cumplimos con ese compromiso mediante asistencia económica y profesional a deportistas federados, permitiendo su participación en competencias regionales, nacionales e internacionales. Nuestros representantes se destacaron en diferentes disciplinas.

La infraestructura es clave para el desarrollo deportivo en la provincia. Por eso, construimos e inauguramos polideportivos en los barrios

Santa Rita y Barrio Norte, y pronto inauguraremos los de los barrios 23 de Agosto, Club Malvinas y Aguas Calientes. También realizamos ampliaciones y mejoras en clubes deportivos y espacios recreativos, como el Club Unión Deportiva Maimará y el Club Villa San Martín en Capital.

En cuanto a la Ciudad Deportiva, la Etapa I tiene un 70% de avance en la construcción de la cubierta del Estadio Flexible. Además, iniciamos la última fase de construcción y equipamiento de la pista de atletismo.

Ampliamos la tarifa social a clubes de la provincia y mejoramos la iluminación de diversas instalaciones deportivas, incluyendo la cancha de fútbol Brochita Jrs. (Capital), los polideportivos de Alto Comedero, la cancha de básquet del Club Atlético Santa Rosa de Purmamarca, el

polideportivo Che Guevara (Capital) y el predio deportivo de Yuto.

En los Juegos Nacionales Evita 2024 en Mar del Plata, Jujuy ganó 31 medallas y logró la 9.ª posición en deporte adaptado. Financiamos el viaje de 360 deportistas, acompañantes y profesionales para que puedan participar. Nuestros deportistas son nuestro orgullo.

Promovimos la inclusión mediante la realización de actividades deportivas, maratones y competencias atléticas en distintos puntos de la provincia, incluyendo eventos para personas con discapacidad.

Crecimiento en todo el territorio

Relación Provincia Municipio

Como gobierno provincial, me comprometo y comprometo a mi equipo a estar presentes en cada rincón de Jujuy con políticas públicas eficientes que respondan a las necesidades de la gente. Vamos a seguir trabajando con municipios y comunas, impulsando obras públicas y herramientas de desarrollo para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos.

Por eso, hoy también quiero presentarles a los jujeños el proyecto "Conciencia Animal", que impulsamos junto a veterinarios, rescatistas independientes, asociaciones, fundaciones y el Círculo Veterinario de la Provincia. Sabemos y vemos el trabajo que todos ellos realizan, con un esfuerzo enorme y constante, cuidando, protegiendo y respetando a los perros y

gatos callejeros, por eso desde el Gobierno vamos a sumarnos con campañas gratuitas de vacunación antirrábica y nos vamos a hacer cargo económicamente de la castración masiva de perros y gatos de la calle, rescatados y con tutores de bajos recursos. Este es un decreto que en breve estará operativo.

Nosotros decidimos abordar esta problemática como una prioridad en materia de salud pública porque como todos lo pueden ver a diario en diferentes barrios, hay muchos animales abandonados, así que necesitamos y queremos que todos los municipios y comunas, se adhieran a esta acción y les pido a los jujeños que sean responsables con sus mascotas y con su cuidado. ¡Nosotros nos sumamos!

En 2024, realizamos inversiones significativas:

- **\$159.633.399,93** en obras finalizadas mediante asistencia financiera a municipios como Tumbaya

asistencia financiera a municipios como Tumbaya y El Carmen (protección hídrica, limpieza de terrenos, descacharrado y campaña contra el dengue).

■ **\$1.147.468.708,49** en obras en ejecución en Purmamarca, San Pedro, Monterrico, El Carmen, Puesto Viejo, Pampa Blanca, Aguas Calientes, Palpalá, El Cóndor, Libertador, Santa Clara y San Salvador de Jujuy.

■ **\$992.481.127,68** en asistencia financiera en trámite para Puesto Viejo, Rinconada, La Mendieta, Huacalera, Perico, Abra Pampa, Vinalito, Aguas Calientes, El Carmen, Humahuaca, Coranzuli, Tilcara y San Salvador de Jujuy.

Esto representa un total de \$2.299.583.236 en apoyo financiero para municipios y comisiones municipales, destinados a obras comunitarias.

Además, elaboramos el Plan de Desarrollo Urbano para Lipán del Moreno, que contempla la definición del ejido urbano, zonificaciones, generación de nuevos lotes e infraestructura a ejecutar. También avanzamos en obras de mejora integral en la Escuela Primaria N° 27 de Uquía y en el Colegio Polimodal N° 6 de Huacalera.

Hemos asegurado el suministro eléctrico a diversos barrios, eliminando medidores comunitarios en Olaroz Chico, Yavi y Paraje San José-Morros Altos (en ejecución), así como en San Roque (San Pedro), Cangrejillos (Yavi) y Calilegua.

Seguimos con el programa **Jujuy Iluminada**, que provee luminarias LED a municipios y comisiones municipales para el alumbrado público.

¡Jujuy no para!

Implementamos uno de los planes más ambiciosos de repavimentación **Jujuy Construye**, con obras clave en rutas esenciales para la producción, el turismo y la seguridad vial.

- Ruta Provincial (RP) 42: tramo que conecta Monterrico, El Carmen y la Ruta Nacional (RN) 34.
- RP 43: segundo tramo de obras, desde la vía ferrocarril hasta empalme RN 34.
- RP 4: en Yala: tramo desde RN 9 hasta Puente Negro (Los Nogales);
en Reyes
- RP 56: desde el ingreso al barrio Altos del Zapla hasta la intersección la RP 21 y la rotonda de

Bajo La Viña altura puente Gral. Arias. Las obras de pavimentación llegarán hasta Carahunco.

- RP 53: tramo que conecta Las Pampitas y Puesto Viejo.
- Vamos a licitar la pavimentación de la Ruta 1. La primera etapa será desde el cruce que conecta la RN 34 hasta el Piquete.
- Una vez concretada esta seguiremos con el resto hasta completarla íntegramente ya que esta ruta tiene como 100 km.
- Nos encargamos de rehabilitar y mantener rutas y caminos provinciales con equipos viales.
- Construcción del puente sobre el Río Grande en Purmamarca, inaugurado en abril de 2024, beneficiando a la comunidad de Coquena, productores y turistas.

■ Construcción del Mercado Municipal de Valle Grande.

■ Es importante mencionar que arrancamos el **Plan de Abordaje Integral del Barrio Tupac Amaru**, con pavimentación de calles, ciclovías, espacios recreativos y deportivos.

» Repavimentamos calles para vincular el barrio con sectores aledaños.

» Reparamos y re funcionalizamos parte del sector de pileta: nuevo parque de skate.

» Demolimos y construimos a nuevo la cancha polideportiva con cerramiento perimetral.

» Hicimos nuevas caminerías, bicisendas, asadores, pérgolas, juegos, gimnasios urbanos, iluminación led en todo el sector.

En 2025 vamos a:

» Realizar pavimentación de distintas calles del barrio, construir badenes, cordón cuneta, rampas, ciclovía, alumbrado público, Parque Lineal, Cancha José Gabriel B° Tupac con césped sintético.

También quiero presentarles el Plan Integral de Conectividad Vial del Gran Jujuy que incluye San Salvador, Yala y Palpalá que mejorará la circulación vehicular y la conexión entre rutas nacionales y provinciales y así reducir siniestros viales y demoras. Queremos facilitarles el día a día a los jujeños.

VAMOS A CONSTRUIR NUEVAS AVENIDAS DE TRÁNSITO RÁPIDO Y ACCESOS A RUTAS.

Conectaremos las Rutas Nacionales N° 9 y N° 66, a través de la Ruta Provincial N° 8 (Río Los Alisos), su continuación hasta la Ruta Provincial N° 1 y su

futura conexión con una avenida costanera. Contaremos con un "Intercambiador Ruta Nacional N° 66 - Av. Intersindical", que mejorará la conexión entre la Ruta Provincial N° 1 y la Ruta Nacional N° 66.

Con el Plan de Conectividad Vial, buscamos descongestionar el tránsito urbano en los accesos principales a San Salvador de Jujuy, mejorar la movilidad y conectividad, reducir tiempos de circulación de los vehículos y fomentar el desarrollo económico de las zonas contempladas.

- También tenemos en marcha el **Proyecto Integrador Eje Lucas Arias - B° Bicentenario**, con desarrollo sostenible, aporte y uso eficiente de tierra saneada, remanentes del estado provincial y participación privada en las inversiones. Con una inversión total de \$32.221.500.000,00.
- Este año, vamos a repavimentar Ruta Provincial N°4 Av. Bolivia. Estado actual: en proceso de adjudicación.

- Regularización de lotes fiscales urbanos y entrega de 680 escrituras.

Ejecutamos y vamos a seguir invirtiendo en obras en barrios informales y de vulnerabilidad

Tenemos el plan de regularización de pueblos históricos como Casabindo y Olaroz Chico.

Vamos a hacer más pavimentaciones, vamos a construir más polideportivos y avanzar con el **Plan Integral de Mejoramiento de Espacios Públicos** en el interior de la provincia.

Respecto a nuestras grandes obras:

- El Centro Cultural Lola Mora. Tiene un avance del 80%
- Ciudad de las Artes. Está al 92% de estado de obras generales
- Nuevo estadio en Alto Comedero con espacios recreativos como pista de atletismo

AGUA Y SANEAMIENTO

En 2024, en este mismo lugar, dijimos que íbamos a priorizar el avance del **Plan Maestro de los Recursos Hídricos de Jujuy**, y estamos trabajando en eso. Articulamos con Nación, la instalación de **5 estaciones hidrometeorológicas** (registro de lluvias y temperatura, fundamentalmente y una que incluye indicadores niveles). De las 6 estaciones, se aprobaron las seis, ya se instalaron 2, que están funcionando, pero en periodo de calibración. Desde febrero de 2025 emiten datos a la red.

*A través de Agua Potable ejecutamos más de **20 obras**, intervenciones y soluciones definitivas en toda la provincia, todas financiadas con fondos propios de la empresa, sumando una inversión superior a los **3.000 millones de pesos**.*

- **4.771 mil** familias se sumaron al servicio. Actualmente, se cuenta con un total de **267.735** cuentas activas entre urbanas y rurales.
- Este 2024 se resolvió el **82,16%** de los reclamos en menos de 72 horas.
- El **96,1%** de la población jujeña con vivienda particular ahora posee acceso a la red de provisión de agua pública, posicionándose como la tercera del país con mejor promedio. Por encima se encuentran Capital Federal con 97% y Chubut con el 96,7%.
- Respecto al saneamiento, el **79%** de los jujeños en sitios urbanos poseen cloacas, mientras que en sitios dispersos la cifra es del 11%.

Llevamos adelante obras fundamentales de captación, potabilización, almacenamiento, transporte, distribución de agua, reafirmando el compromiso de brindar un servicio confiable y de calidad.

Para el 2025, vamos a fortalecer la infraestructura hidráulica provincial para hacer frente a desafíos como el estiaje y el crecimiento poblacional.

Considero un gran logro de la gestión, la cantidad de **OBRAS** que van a mejorar la calidad de vida de los jujeños. Hicimos...

- Reingeniería de acueducto y colector cloacal sobre Arroyo Las Martas, Palpalá- Alto Comedero.
- Reingeniería hidráulica de acueducto con traza en Puente Paraguay, asegurando un mayor caudal y la mejora en el suministro para aproximadamente 345 mil habitantes de San Salvador de Jujuy, Alto Comedero y Palpalá.

- Refuncionalización y modernización del Bombeo Guerrero.
- Provisión de agua para el barrio Lagunas de El Ceibal y aledaños. Se respondió un pedido histórico de más de 20 años, cuyo conflicto inició debido a que el loteador original no proveyó del servicio a los vecinos.
- Nuevo acueducto para zona industrial de Perico.
- Refuncionalización y ampliación de planta potabilizadora de Fraile Pintado. Después de más de 30 años desde la última obra significativa en el sitio, esta intervención incluyó la construcción de una nueva planta potabilizadora que beneficiará a los usuarios de Fraile Pintado.
- Nuevo sistema de abastecimiento de agua potable para Casabindo.
- Provisión de Agua Potable a barrios Autopista y Santa Cecilia, Humahuaca. Estas obras permitieron abastecer de agua a los barrios del sur, incluyendo

San José, parte de Santa Rosa, San Roque, parte del Centro y Sarmiento, a través de un sistema de bombeo. Con ayuda de vecinos y apoyo de la Municipalidad. Se suman al servicio 220 personas en barrio Santa Cecilia y 300 en Barrio Autopista.

- Reingeniería de acueducto de 1200 mm en Villa Jardín de Reyes.

- Provisión de agua potable para el barrio prolongación Divino Niño Jesús de San Pedro. El proyecto histórico proporcionará conexiones domiciliarias al último sector de la ciudad que restaba y, por lo tanto, alcanzar así al 100% de los barrios. El municipio se hizo cargo del restante 50% de materiales.

- Reingeniería de acueducto principal Sargento Cabral.

- Enlace planta potabilizadora Bajo Reyes. Beneficiados: Usuarios de Alto Padilla y el 35% de la Ciudad de San Salvador de Jujuy, que dependen de la Cisterna 23 de Agosto y la Cámara de Bombeo de Alto Padilla para su abastecimiento.

Obras en ejecución actualmente:

- Mejoras y refuerzo del sistema de abastecimiento de agua potable para Tilcara y Maimará. Con una inversión de **\$700.000.000** con fondos propios de la empresa.

- Reingeniería de la laguna de sedimentación de Los Alisos que incrementará la capacidad de almacenamiento y beneficiará a los vecinos de Alto Comedero y Palpalá.

- Terminación del sistema de captación, bombeo y almacenamiento de agua potable para el barrio 18 de abril (Coquena), Purmamarca. Con una inversión de **\$48.912.561,29** aproximados con fondos propios de la empresa y beneficiando a 550 vecinos del sector.

- Puesta en marcha de planta de tratamiento de líquidos cloacales de Susques. Con una inversión de **\$428.967.195,74** aproximados con fondos propios de la empresa y que beneficiará a toda la localidad de Susques.

■ Acueductos de refuerzo para la UO VI RP N°42 San Vicente-Monterrico y RN N°34 entre RN N°66 y RP N°53- Las Cañadas. Este nexo permitirá mejorar significativamente el suministro en el casco céntrico de Monterrico, La Victoria, y especialmente en La Ovejería, beneficiando además a barrios como Papa Francisco, Sagrado Corazón, Milagro, San Santiago y Juan Pablo II. También en Los Lapachos hasta Las Cañadas.

Tenemos obras y acciones proyectadas en las cuatro regiones para 2025. Reafirmo el compromiso con el cuidado de nuestros recursos hídricos y la provisión de agua para la producción local y como servicio básico de vida.

Regalías Mineras

En 2024 recibimos 16 proyectos de Cieneguillas, Barrios, Cangrejillos, Catua, Cusi Cusi, Tres Cruces, Purmamarca, Yavi, Puesto del Marques, Hipólito Irigoyen, Palca de Aparzo, Uquia, Huacalera, Santa Catalina, El Aguilar y Tilcara para la compra de diferentes maquinarias y transportes para sus comunidades.

Estos proyectos una vez concluidos y aprobados, serán financiados con los recursos provenientes de los Derechos de Explotación de Minerales, tal cual lo contempla la Ley Provincial N° 5750 del Régimen de Promoción y Desarrollo de las Regiones Quebrada y Puna.

TRABAJO PARA LOS JUJEÑOS

Contamos con un gran proyecto solar distribuido. Durante el año 2024, construimos **6 nuevos parques solares** (primera etapa), para la generación de 48MW de energía fotovoltaica de fuente renovable para abastecer la demanda energética local.

Con la inauguración del **parque solar Chalicán** en agosto, los parques solares se han ido conectando e inyectando energía verde al Sistema Interconectado Provincial, y se prevé que para finales de este mes todos los parques solares ya se encuentren operativos en toda su capacidad de generación.

Tenemos los siguientes parques solares en el Parque Industrial Perico (22.5 MW); Cannava: 6 MW; Rodeito (3MW); Los Avalos - San Antonio (3MW); Chalicán (7,5 MW); y Los Lapachos (6MW).

Proyectos mineros: Durante el periodo 2024, JEMSE ha registrado sustanciales avances en nuevos proyectos mineros y agregado de valor de mineral en la Provincia, reforzando las políticas de desarrollo y minería sustentable, atrayendo inversiones relacionadas al Litio, como mineral estratégico.

Entre estos proyectos, en los que el Estado Provincial participa por intermedio de JEMSE, se destacan:

- 1 - Lithos Minerales Del Norte S.A.** (Subsidiaria Pan American Energy)
- 2 - Gotion Argentina S.A.**
- 3 - Proyecto Mina Tapada - Tsingshan**
- 4 - Otras actividades** en relación con las áreas de cateo y zonas mineras correspondientes a JEMSE.

Durante el período 2024, se llevaron a cabo las siguientes actividades estratégicas:

■ **Programa de Mapeo Provincial.** En conjunto con la empresa española Xcalibur, se desarrolló un programa integral de mapeo de la Provincia, con el objetivo de identificar, gestionar y actualizar información de potenciales recursos minerales, que permitan una planificación estratégica de la actividad en la provincia. Se prevé este año avanzar a una etapa de factibilidad del proyecto.

■ **XIII Seminario Internacional de Litio.** Fuimos anfitriones del evento más convocante de Sudamérica en materia de litio. Con una participación de más de 1.500 representantes del sector, más de 160 empresas proveedoras, representantes de 17 países y más de 26 compañías mineras.

Este año vamos a relevar integralmente áreas mineras.

ZONA FRANCA PERICO

Durante el 2024, la Zona Franca de Perico obtuvo plena aptitud operativa. Se concretaron más de **20 operaciones** de ingreso y egreso de mercaderías por un monto total de más de **US\$ 2.500.000**.

Actualmente, la Zona Franca Perico cuenta con una extensión de **14 hectáreas**. Planificamos para este año iniciar con los trámites ante Aduana para su **ampliación a las 50 hectáreas** definidas en el proyecto total.

Es miembro de la Organización Mundial de Zonas Francas y firmó un acuerdo con la Zona Franca de Iquique para fortalecer el desarrollo logístico e industrial. Además, participará en el 11º Congreso Mundial de Zonas Francas en China (2025).

Proveedores Mineros

El Registro de Proveedores Mineros cuenta con casi **200 empresas inscriptas**, proveedoras de bienes y servicios que emplean actualmente a más de 3.000 personas. Este año trabajaremos para incrementar el número de empresas registradas y llegar a 400.

Centro de Desarrollo Tecnológico General Savio: JEMSE contribuyó activamente para el acondicionamiento de las instalaciones científicas del instituto, que alberga al CIDMEJU (antes Instituto del Litio).

Entre otros proyectos, junto con **GOTION ARGENTINA S.A.**, se están realizando esfuerzos para mejorar la capacidad científica del Instituto del Litio y avanzar en estudios de tecnología DLE (extracción directa).

En este punto, quiero contarles algo muy importante para Jujuy. Hace unos días estuvimos en la convención minera más importante del mundo, la PDAC, en Canadá, donde Jujuy fue foco de los inversores internacionales. **Ahí concretamos la llegada de una inversión millonaria para nuestra provincia.** La empresa EXAR, que es la principal productora de carbonato de litio del país, instalará una planta prototipo de extracción directa de litio, para maximizar la eficiencia de su producción, reducir el impacto ambiental y extender su capacidad a 5.000 toneladas anuales en la planta de Cauchari-Olaroz. Esto significa una inversión por más 50 millones de dólares.

Además, entregamos a la empresa SSR Mining, la declaración de impacto ambiental de Pirquitas-Chinchillas. Esta declaración llega con un gran trabajo realizado con la Comunidad de Santo Domingo, organismos del Estado y la empresa. A partir de ahí, la empresa extendió la vida útil de Mina

Chinchillas por tres años más, asegurando actividad hasta 2029. De no haberse concretado esta aprobación, la explotación de Chinchillas hubiera finalizado en junio de este año.

Volvimos de Canadá con anuncios concretos, con inversiones que ratifican la confianza del sector privado en Jujuy y el compromiso del gobierno en seguir generando un entorno propicio para el crecimiento sostenible de la industria. Con más minería, hay más trabajo, más oportunidades y más progreso para los jujeños porque impulsan la economía local, promoviendo empleo genuino y fortaleciendo la cadena de valor minera en la provincia.

Jujuy se consolida como un destino estratégico para la minería moderna y responsable.

Por otro lado, en 2024 entregamos más de 4 mil millones de pesos en **2 líneas de créditos** con tasa subsidiada por parte del gobierno, a **23 Pymes** de la provincia. Además, iniciamos una segunda etapa de financiamiento por 2.600 millones de pesos para Pymes de diversos rubros.

En el marco de la **Ley de Inversiones** se otorgaron beneficios a diferentes pymes jujeñas generando más de 100 puestos de trabajo genuino.

Para este año, otorgaremos beneficios por un monto aproximado de mil millones de pesos a más de 60 empresas, que, a su vez, incorporarán nuevos puestos de trabajo.

A fines de este mes, inauguraremos el edificio de Hub de Inversiones, espacio para promover y consolidar el desarrollo de pymes jujeñas, a través del

acompañamiento y asesoramiento sobre programas de financiamientos, herramientas y beneficios.

Lanzaremos en marzo el **Programa Entrenando Empleo**, el cual consiste en beneficiar a 200 jóvenes, entre 19 a 25 años de edad, sin experiencia laboral, a que puedan acceder a un empleo de media jornada, el cual será remunerado directamente por el Estado. Estimamos que dicho programa beneficiará aproximadamente a 175 Pymes, que podrán contratar a estos empleados, sin costo alguno.

Iniciativa Privada

Ejecutamos el Régimen de Iniciativa Privada con el desarrollo de un proyecto de hotel 5 estrellas, potenciando la generación de nuevos empleos y elevando el prestigio de la provincia a nivel turístico. Iniciamos al proceso de la Licitación Pública

Nacional e Internacional y estamos realizando el procedimiento pertinente, tendiente a la finalización de la licitación pública nacional e internacional del proyecto y comienzo de ejecución y construcción del mismo.

Fondo de Garantía

Implementamos el **Fondo de Garantía de la Provincia de Jujuy (FOGAJUY)** en el Banco Central de la República Argentina (BCRA) que cuenta con \$970 millones y avala los Créditos del Consejo de la Microempresa y del CFI. Los avales aprobados durante el 2024, fueron por un importe de 130 millones de pesos.

Este año inscribiremos el FOGAJUY en la Comisión Nacional de Valores (CNV) y el Mercado Argentino de Valores (MAV) para que las Pymes y los

emprendedores jujeños acceder al mercado de capitales en operatorias de descuento de cheques y pagarés para obtener mejores tasas y plazos.

También este mes de marzo, lanzaremos el ecosistema de Fondos Públicos de Garantías en Jujuy.

JUJUY POLO DE DESARROLLO

Parque Industrial Perico

En 2024 hicimos obras de mejoramiento en infraestructura y servicios para beneficiar a más de 50 empresas radicadas en el parque industrial. Estas son:

■ **Tsingshan**, que actualmente cuenta con 400 empleados y alcanzará mil puestos de trabajos generados en desarrollo total del proyecto. EUROAMERICA, TB CARGO y ACONCAGUA.

Consultorio Pyme 2025

Plataforma de Empleos Parques Industriales para generar 800 puestos genuinos de trabajo el primer año.

Registro de Productores Mineros Locales para promover y monitorear la contratación y el desarrollo de emprendedores jujeños.

Programa de planificación y gestión sobre las cadenas de valor asociadas al Litio (CEPAL).

Siguiendo las tendencias mundiales de gestión sostenible del agua, en la cuenca de Salinas Grandes y Laguna de Guayatayoc llevamos a cabo un estudio hidrogeológico financiado por el Banco Mundial, en colaboración con la Provincia de Salta.

En la cuenca de Olaroz-Cauchari, las empresas del sector están actualizando el estudio hidrogeológico integral, cuyo informe final se espera para mediados del próximo año.

GESTIÓN EN MINERÍA

Finalizamos el **Proyecto de Fortalecimiento de Capacidades Técnicas para la Gobernanza del Litio** con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Unimos fuerzas con el Consejo Profesional de Agrimensura, Geología y Carreras Afines y el Colegio de Ingenieros de Jujuy para retomar las operaciones de mensura minera.

Implementamos un **Plan Maestro para el Desarrollo de la Cadena de Valor Minera**, con apoyo del Banco Mundial.

Ejercemos una fuerte presencia y **control en la actividad minera**, con 74 inspecciones mineras realizadas a lo largo de la provincia, cubriendo más de 28.000 km.

123 Monitoreos Ambientales Participativos (MAP), con la participación de la Dirección Provincial de Minería, abarcando suelo, costra salina, aire, agua superficial y subterránea, limnología, flora y fauna.

Contamos con más de **1.500 puntos de monitoreo** en toda la provincia, permitiendo un análisis temprano de posibles impactos ambientales.

Al primer semestre 2024, teníamos generados 9.307 empleos directos e indirectos y 58 productores mineros registrados.

Economía y Servicios del Conocimiento

Volcamos un esfuerzo continuo para impulsar la promoción de actividades económicas que impliquen el uso intensivo del conocimiento, la digitalización, la ciencia y la tecnología para la obtención de bienes y prestación de servicios.

Desarrollo Productivo

Ejecutamos el programa **Gestión Integral de los Riesgos en el Sistema Agroindustrial Rural** (GIRSAR) con un monto total de USD 2.861.066.

Tenemos en construcción el Matadero Tipo "C" en Palma Sola y el Centro de Genética y Reacondicionamiento en Finca El Remate.

También tenemos el Fortalecimiento de la Cadena Productiva de Pequeños Productores Hortícolas de los Valles, por un monto total del Proyecto: **USD 3.576.333.**

Junto a los Productores Tabacaleros

Quiero destacar la incorporación del capítulo impositivo del tabaco en la Ley de Bases, impulsado por nuestros diputados Natalia Sarapura y Jorge Rizzotti.

Esto significa un gran logro para el sector tabacalero de Jujuy y un impacto positivo en nuestra región. Aborda la competencia desleal en el mercado tabacalero, mitigando las pérdidas económicas sufridas por las provincias productoras de tabaco.

En 2024, Jujuy recibió en concepto del Fondo Especial del Tabaco (FET):

80% FET: \$53.035.179.195
20% FET: \$6.498.199.228

Con estos recursos, **implementamos los programas:**

- Financiamiento de Fertilizantes para Pequeños Productores.
- Asistencia a 206 productores.
- Proceso Industrial y Logística.
- Apoyo financiero a la Cooperativa de Tabacaleros para sostener la comercialización y exportación del tabaco.

- Lucha Antigranizo.
- Reducción del impacto de pérdidas climáticas en el cultivo.
- Obra Social.
- Compensación de Gastos Energéticos.
- Créditos del Consejo de la Microempresa.
- Financiamiento de mano de obra en la cosecha para más de 100 pequeños productores tabacaleros.

Durante la última campaña, se logró revertir la tendencia de reducción en la superficie cultivada, **alcanzando 500 hectáreas adicionales y registrando un total de 915 productores.**

A su vez, avanzamos con los estudios para la construcción y el financiamiento de un **parque fotovoltaico** que provea energía renovable y aporte a reducir costos productivos.

CONSEJO DE LA MICROEMPRESA

Financiamos a 86 emprendedores con un total de **\$981,9 millones**.

A través de Microsol, se otorgaron créditos a 445 grupos (1.335 emprendedores) por **\$244 millones**.

El monto total de créditos otorgados en 2024 fue de \$1.225,92 millones, beneficiando a más de 1.400 emprendedores.

Emprendimientos formalizados: **82%**.

Empleos generados por créditos en 2024: **348**.

JUJUY, POLO BIOTECNOLÓGICO Y REFERENTE EN PRODUCCIÓN DE CANNABIS MEDICINAL

Este 2024 **fue un año clave para Cannava**, consolidando a Jujuy como un centro de biotecnología líder en la región. Alcanzamos acuerdos comerciales con **Macedonia del Norte, Alemania, Portugal y Australia**, y avanzamos en el registro de productos en Brasil.

Además, firmamos **cuatro acuerdos de abastecimiento** con empresas de Europa y Oceanía, asegurando demanda sostenida y estabilidad. Gracias a estos acuerdos, garantizamos la exportación de más de **5 toneladas de inflorescencias en el primer año**, con un crecimiento proyectado de hasta **15 toneladas anuales en 2028**.

En materia de salud, **lideramos el primer estudio clínico en Argentina con THC** para tratar el dolor neuropático crónico no oncológico, con aprobación del Comité Provincial de Ética en Investigación en Salud.

Este año inauguraremos **la primera farmacia magistral de cannabis medicinal en Jujuy**, permitiendo el acceso directo a productos de Cannava con prescripción médica. Y dimos un paso importante: solicitamos ante **ANMAT la certificación del primer Ingrediente Farmacéutico Activo (IFA) de CBD en Argentina**, lo que nos posicionará como referentes nacionales y abrirá las puertas a mercados de Europa y Norteamérica.

JUJUY, DESTINO ELEGIDO Y MOTOR DE TRABAJO

En 2024, **Jujuy volvió a ser uno de los destinos más visitados del país, con 1.507.463 turistas** y una estadía promedio de **casi tres noches**, lo que generó un impacto económico de **USD 336 millones**. Estamos hablando de casi un millón de dólares diarios de impacto económico.

El turismo genera trabajo en Jujuy y este año lo hizo con más de 28.000 puestos de trabajo, por eso lo consideramos un sector clave para la economía local. En 2024, crecimos con **426 establecimientos y 12.090 plazas hoteleras disponibles**, y seguimos atrayendo inversiones con la llegada de **las cadenas hoteleras AMERIAN y HILTON**.

Contamos con la **nueva ruta Jujuy - Asunción**, que nos posiciona como un destino con conexiones internacionales directas, nos da más visibilidad y competitividad en el mercado turístico. Pasamos de 250 mil pasajeros en el aeropuerto de Jujuy a casi 600 mil pasajeros al año en los últimos 8 años, siendo una de las provincias que más creció en conectividad en Argentina, con el aeropuerto más grande y más moderno del Norte Argentino.

El tren solar de la Quebrada es hoy el producto turístico más innovador de la Argentina, y nos permite potenciar nuevos pueblos y posicionar aún más a Jujuy en el país y en el mundo, logrando que la gente nos elija más y se quede más tiempo.

Inauguramos el Cabildo Histórico en agosto. Un espacio del que hoy todos los jujeños y visitantes disfrutan y que se ha convertido en un centro

integrador de nuestra cultura y un punto de encuentro.

Este año inauguraremos el **Museo Lola Mora**, que significará otro salto en el posicionamiento Turístico y Cultural de la Provincia, potenciando a San Salvador como eje distribuidor del Norte Argentino.

Por otro lado, fortalecimos la cultura jujeña con el programa **"Arte en Territorio"**, que llevó expresiones artísticas a cada rincón de la provincia, fomentando la participación de artistas locales y colectivos culturales.

Quiero destacar el posicionamiento de **las Yungas como destino eco turístico**, que se potenciará con el plan de pavimentación de la ruta provincial N°1, con el corredor verde de campings de Las Lancitas y El Fuerte, la creación del Parque Provincial la Reina y el

trabajo articulado con la Fundación Banco de Bosques, Parques Nacionales y Reservas Privadas, para trazar uno de los corredores naturales más grandes de la Argentina, desde La Reina hasta el Parque Nacional Calilegua.

NUESTRA TIERRA, NUESTRO ORGULLO

Nuestro proyecto **GIRSU** fue cofinanciado por el Gobierno de Jujuy, el Banco Europeo de Inversiones y la Unión Europea.

- En 2024, incrementamos en un **43%** la recuperación de residuos reciclables.
- Cerramos un total de **23 basurales**.
- Tres ex recuperadores de basurales, que formaban parte de cooperativas, pasaron a ser empleados plenos de GIRSU JUJUY S.E.
- Acompañamos con recursos, equipamiento y asistencia técnica a **71 emprendimientos**, alcanzando a alrededor de 280 personas en situación de vulnerabilidad o que buscaban fortalecer sus iniciativas vinculadas al reciclado.

- Ejecutaremos este año el **plan de Transición Justa**, que beneficiará con fondos a 154 personas.
- Recibimos más de **40 equipos** para mejorar la operación de los residuos sólidos urbanos, incluyendo pisos móviles de gran capacidad, camiones con hidrogrúa, minicargadoras, retroexcavadoras y contenedores.

Hoy contamos con cinco plantas en funcionamiento, administradas por GIRSU JUJUY S.E., que se sumaron al Centro Ambiental Jujuy, que recibe residuos de 24 municipios de Valles, Yungas y Quebrada Baja.

En 2024 sumamos la Planta de Clasificación y Transferencia de Perico y el Punto de Acopio de Volcán, para la carga de contenedores autocompactantes de Volcán, Tumbaya y Purmamarca.

Este año, vamos a inaugurar la **Estación de Transferencia de El Carmen y Caimancito, así como el Punto de Acopio de Palma Sola**. También licitaremos las obras para la construcción de la Planta de Biogás, que permitirá transformar residuos orgánicos en energía eléctrica para el Centro Ambiental y el sistema de energía provincial. Además, avanzaremos con la construcción del segundo relleno sanitario.

Iniciaremos la remediación de los tres basurales más grandes de la provincia en Perico, San Pedro y Libertador, dando un paso clave en nuestra política ambiental. También adquiriremos nuevo equipamiento para fortalecer las plantas de tratamiento de residuos.

Avance financiero del Crédito BEI

Del total de 45 millones de dólares otorgados en 2018 por el Banco Europeo de Inversiones para el Proyecto GIRSU, ya se realizaron cinco desembolsos, alcanzando el 62% del crédito. En 2025, completaremos la ejecución del 38% restante.

Jujuy ya cuenta con una **Planta de Tratamiento de Residuos Patogénicos y Peligrosos**, que permite gestionar residuos provenientes de establecimientos sanitarios públicos y privados, así como otros desechos industriales. Además, seguimos ampliando nuestra capacidad de respuesta para el tratamiento de residuos especiales.

Biodiversidad y conservación

Jujuy será la primera provincia en contar con una Estrategia Provincial de Biodiversidad.

■ Creamos la nueva área protegida provincial “La Reina”.

■ Trabajamos en conjunto con organismos como el BID para fortalecer nuestro sistema de áreas protegidas, impulsando la valorización económica de los servicios ecosistémicos.

■ En 2024, realizamos 26 chakus, logrando la captura, esquila y liberación de 712 kg de fibra de vicuña en distintas comunidades.

■ Fortalecimos el Centro de Atención de la Fauna Autóctona (CAFAJU), donde se atendieron 204 ejemplares de fauna nativa.

Entrega de fondos por convocatorias (Ley 26.331 de Bosques Nativos)

Jujuy fue la única provincia que, desde 2016, garantizó anualmente que los fondos llegaran a los

titulares de los bosques en compensación por los servicios ambientales que prestan estos ecosistemas. También, fue la única en mantener al día las rendiciones de cuenta, asegurando convocatorias abiertas y transparentes.

En 2024, entregamos los fondos correspondientes a dos convocatorias:

■ **2022: \$131.625.410 – 124 beneficiarios.**

■ **2023: \$217.285.257 – 135 beneficiarios.**

En enero de 2025, entregamos los fondos de la Convocatoria 2024, siendo la primera provincia en hacerlo.

Jujuy también cuenta con el sistema más importante de la región NOA en materia de incendios forestales. En 2024, se registraron 468 incendios en la provincia.

Recientemente, una delegación de 23 brigadistas jujeños participó en la lucha contra los incendios del Parque Nacional Lanín en Neuquén, convocados por el Sistema Nacional de Manejo del Fuego.

Además, fuimos la primera provincia en lograr la **aprobación del Gobierno Nacional para nuestro Plan de Respuesta frente al Cambio Climático**, cumpliendo con lo establecido en la Ley 27.520 de presupuestos mínimos ambientales.

Seguimos avanzando en el cuidado y conservación de nuestra biodiversidad.

MÁS HOGARES, MÁS OPORTUNIDADES

A pesar de la difícil situación económica a nivel nacional, seguimos adelante con la construcción de viviendas. A través del IVUJ, trabajamos en tres frentes:

- Gestionamos la reactivación de obras con financiamiento nacional.
- Sostuvimos, con recursos provinciales, el Programa Provincial de Vivienda.
- Impulsamos proyectos con participación público-privada.

Ya tenemos charlas avanzadas para firmar con Upcn. Luz y fuerza. Judiciales en una primera etapa. Que podremos continuar en la medida que se pueda cerrar acuerdo con otros gremios

Actualmente, estamos construyendo **312 hogares** en distintas localidades de la provincia:

- **Abra Pampa:** 18 viviendas e infraestructura.
- **Puesto del Márquez:** 10 viviendas e infraestructura.
- **La Quiaca:** 10 viviendas e infraestructura.
- **Palma Sola:** 44 viviendas e infraestructura.
- **Calilegua:** 40 viviendas e infraestructura.
- **San Pedro:** 40 viviendas e infraestructura.
- **Purmamarca:** 20 viviendas e infraestructura.
- **En B° Alto Comedero:** 110 departamentos e infraestructura (financiados con fondos propios tras la interrupción de los recursos nacionales).

En proyectos tenemos la construcción de:

- 123 Departamentos B° Alto Comedero (“La Huerta”).
- 160 Departamentos B° Alto Comedero (“Brochita I, II y III”).
- 288 Departamentos Sector 150 Hectáreas, B° Alto

Comedero.

- 52 Departamentos B° Campo Verde.

- **San Antonio:** 20 viviendas en construcción a través de cooperativas locales.

Además, avanzamos en nuevos proyectos habitacionales, aprovechando terrenos del IVUJ y de otras entidades:

- **46 departamentos e infraestructura "Torres de Luján" en B° Luján,** San Salvador de Jujuy. Próximamente, se habilitará la adhesión online.
- Seguimos trabajando junto a organismos externos y gremios para ampliar la oferta habitacional.
- Impulsamos proyectos habitacionales público-privados en terrenos de entidades intermedias como el Colegio de Ingenieros y el Colegio Médico de Jujuy.

En breve, firmaremos convenios con distintos gremios para la construcción de departamentos. Ya hemos dialogado y avanzado con UPCN, Luz y Fuerza y Judiciales. Con quienes iniciaríamos este proyecto. La idea es seguir cerrando acuerdos con otros gremios de la provincia para construir más viviendas.

En 2024, también entregamos **66 viviendas en Palpalá, en barrio Florida y lanzamos la línea de financiamiento "Microcréditos IVUJ"** para ampliación y finalización de viviendas. Hasta la fecha, ya otorgamos 50 microcréditos y hay 70 solicitudes en evaluación.

Trabajamos para revertir "la cultura del no pago de las cuotas" para fortalecer el sistema solidario de la vivienda social: con los pagos de las cuotas de quienes acceden a su casa, se podrán financiar

nuevos hogares para más familias.

En el último año se recaudaron \$1.887.347.418,49 en el recupero de cuotas, lo que significó un incremento del 126,80% respecto del año 2023.

Finalmente, **el IVUJ emitió más de 3.500 resoluciones de adjudicación para viviendas construidas tanto por el Instituto como por Organizaciones Sociales.**

TRAZANDO NUESTRO FUTURO CORREDOR BIOCEÁNICO CAPRICORNIO

Vamos a generar crecimiento para Jujuy.

Estoy realmente convencido de su importancia estratégica para la conexión directa con mercados internacionales y su impacto en las cadenas de comercio, servicios y logística. Por eso, trabajamos en su desarrollo, priorizando el eje este-oeste sobre el centralismo de las áreas núcleo.

En este contexto, es un gran logro que en el 6° Foro de Gobiernos Subnacionales se haya elegido a Jujuy para la presidencia pro-témpore y como sede del próximo encuentro en octubre. Este evento reunirá a líderes y gobernantes de Brasil, Paraguay y Chile.

También destaco mi encuentro con el Presidente de Paraguay, Santiago Peña, con quien avanzamos en acuerdos estratégicos en torno a este proyecto clave.

El corredor tiene en Jujuy un punto de convergencia para los países que lo integran, con intereses comunes en minería responsable, energías renovables, turismo sostenible y producción agroalimentaria. El corredor une Atlántico y Pacífico con una extensión de 2.700 Km, de los cuales 470 Km atraviesan Jujuy, esto significa que más que nunca estamos ante los ojos del mundo.

Nuestro objetivo es fortalecer la planificación, gestión y coordinación regional entre los gobiernos nacionales y subnacionales que integran el corredor. En esa línea, este mes se presentará el informe final sobre facilitación del comercio y procesos

fronterizos, elaborado por la Agencia Procomex, que identifica los desafíos actuales para su desarrollo. Además, junto a Chile, avanzamos en la homologación de protocolos y la unificación de políticas en el Área de Control Integrado del Paso de Jama.

Acciones concretas

En diciembre pasado, junto a una comitiva de funcionarios y empresarios jujeños, viajé a Iquique, en la Región de Tarapacá, Chile, para desarrollar una agenda de integración económica, comercial y logística que impulse la concreción del corredor.

Los países que conformamos esta ruta sabemos que representa una oportunidad única de crecimiento integral para nuestra gente y, en mi caso, para Jujuy.

Pudimos conocer modelos de trabajo y operativos de la región, en particular el impacto de la actividad

portuaria y la zona franca ZOFRI. El puerto de Iquique moviliza 3 millones de toneladas de productos de exportación, y parte del volumen de exportaciones jujeñas ya utiliza esta vía hacia el Pacífico, lo que ofrece ventajas logísticas clave, reduciendo costos de transporte y aumentando la competitividad.

Además, estuvimos en Paraguay y Brasil, reafirmando que este corredor será la ruta sudamericana más importante.

Este mes, se presentarán en Jujuy los primeros avances del diagnóstico realizado en el Plan Maestro Regional de Integración y Desarrollo del corredor, que involucra las regiones de los 4 países miembros. Vamos a conocer en detalle el proceso logístico que es realizado para el cruce fronterizo entre Argentina y Chile, con participación de los sectores público-

privado.

Por eso, tengo el objetivo de trabajar para que esto sea un hecho, porque es un orgullo ver la importancia de nuestra provincia en el curso de la integración y el desarrollo de la región. Este es un proyecto que conecta a los jujeños, a nuestra producción e industria con el comercio internacional.

Estamos trabajando con líderes de los demás países para impulsar juntos el crecimiento económico y social de nuestra región.

Para finalizar, sepan que conozco y escucho las necesidades de la gente y que trabajamos todos los días para atenderlas y corregir lo que haga falta, por eso quiero reafirmar mi compromiso de seguir trabajando para que cada uno de los jujeños y jujeñas pueda tener una calidad de vida digna. Soy consciente de que este objetivo se logra dando

respuestas a las necesidades y desafíos que la provincia nos presenta.

En cuanto a la relación con el gobierno nacional, siempre voy a apostar al progreso de Jujuy y de nuestro país. Como les dije, creo en el diálogo y mi defensa a Jujuy se basará en hacer respetar lo que nos corresponde a los jujeños.

Quiero reconocer y agradecer al pueblo de Jujuy por su esfuerzo incansable. A pesar de todo, siempre seguimos adelante. También quiero agradecer a los funcionarios y al equipo que me acompaña. Les pido que refuercen, una vez más, sus esfuerzos y el compromiso que todos tenemos con la responsabilidad que hemos asumido.

Y, finalmente, repito: mi prioridad siempre serán los intereses de mi provincia y de todos los jujeños. Voy a trabajar para que Jujuy siga creciendo.

**DECLARO INAUGURADO EL 164° PERIODO
LEGISLATIVO DE SESIONES ORDINARIAS**

¡GRACIAS!